

1. *Que nous disent quarante ans d'enquêtes sur les conditions de vie au Luxembourg à propos de l'évolution des inégalités économiques? Philippe Van Kerm (Université du Luxembourg)*

Résumé: Cette étude exploite près de 40 ans d'enquêtes socio-économique réalisées au Grand-Duché de Luxembourg pour explorer l'évolution des inégalités de revenus. Les données exploitées combinent trois générations d'enquêtes longitudinales harmonisées disponibles dans la Luxembourg Income Study. L'étude discute et illustre d'abord les difficultés liées à la juxtaposition de sondages différents pour tracer l'évolution dans le temps de la distribution des revenus. L'analyse montre ensuite ce qui est une augmentation graduelle des inégalités de revenus sur le long terme -- évolution de long terme qui s'accompagne de fluctuations importantes à court terme. L'analyse examine également le rôle des grands déterminants socio-économiques dans cette évolution, en particulier le rôle de l'évolution démographique du pays.

2. *L'impact des taxes à la consommation sur les inégalités : Une comparaison internationale, Elvire Guillaud (Université Paris 1)*

Résumé : Les taxes à la consommation sont souvent considérées comme l'élément le plus régressif du système fiscal. Cependant, il existe peu d'estimations, et encore moins de comparaisons internationales, sur l'impact redistributif des taxes à la consommation, en raison du manque de données sur les dépenses des ménages. Nous utilisons les enquêtes harmonisées sur les budgets et les revenus des ménages de la Luxembourg Income Study pour fournir des estimations cohérentes de la régressivité des taxes à la consommation pour un large panel de pays et d'années. Nous proposons une nouvelle méthode d'imputation des dépenses de consommation des ménages à travers les pays : elle peut être appliquée à tout ensemble de données contenant des informations sur les revenus et potentiellement d'autres variables socio-démographiques. Nous soulignons que l'utilisation des loyers, lorsque disponibles, pour imputer la consommation des ménages et calculer les taxes à la consommation améliore considérablement la précision du modèle. Nous montrons que (1) le ratio taxe à la consommation/revenu pour les ménages du décile supérieur du revenu équivalent représente 60 % de celui de la moitié inférieure ; (2) les taxes à la consommation annulent un tiers de l'impact des impôts directs et des transferts sur le coefficient de Gini du revenu des ménages ; et (3) le taux moyen de taxe à la consommation, plutôt que la répartition des propensions à consommer, est à l'origine de la variation entre pays de l'effet anti-redistributif des taxes à la consommation.

3. *Ce que le LIS nous révèle sur les transformations mondiales des inégalités ? Nouveaux outils de mesure et comparaison internationale, Louis Chauvel (Université du Luxembourg)*

Résumé : Avec ses 53 pays couverts et 881 échantillons pays-année, le LIS représente la base de microdonnées la plus large disponible à ce jour. Cette couverture internationale permet de mieux comprendre les grandes transformations des inégalités à l'échelle mondiale.

Cette présentation se concentre sur les récents développements méthodologiques visant à enrichir la boîte à outils de mesure des inégalités. Parmi ces innovations, nous explorerons :

- Les isoginis : des mesures d'inégalités à chaque niveau de fractile, offrant une analyse fine des disparités au sein des distributions de revenus.
- Les isographes : des représentations graphiques illustrant les variations des inégalités le long de la distribution des revenus.
- Les courbes alom-pi : des outils de modélisation qui décrivent la structure et les formes des inégalités.

- Les strobiloïdes-3D : des visualisations tridimensionnelles qui rendent visibles les formes des distributions de revenus, facilitant ainsi leur comparaison dans le temps et l'espace. Ces nouvelles méthodes, développées à partir des données du LIS, permettent de mettre en lumière les stabilités et les changements dans la dynamique des inégalités. Empiriquement, ces outils seront utilisés pour analyser et comparer les tendances mondiales actuelles et comprendre les évolutions en cours sur le plan des inégalités.

4. Les trois ères de l'inégalité mondiale, 1820-2020, avec un focus sur les trente dernières années, Branko Milanovic (City University New-York)

Résumé : Cette présentation aborde l'évolution de l'inégalité mondiale au cours des deux derniers siècles, en se concentrant sur les estimations les plus récentes, de 2008 à 2020, et en analysant les implications politiques des changements significatifs qui s'opèrent dans la distribution mondiale des revenus. En particulier, l'accent est mis sur l'émergence de la classe moyenne en Asie, la stagnation des revenus des classes moyennes des pays riches, la réorganisation des positions de revenus mondiaux entre la Chine, l'Asie en général et l'Occident, ainsi que la stabilité dans la composition du 1 % des plus riches au niveau mondial. La présentation discutera également de l'évolution future possible de l'inégalité mondiale, dans laquelle le rôle de l'Inde et des grands pays africains deviendra de plus en plus important.